

Anuncios y comunicados  
A PRECIOS CONVENCIONALES

No se devuelven los originales aunque no  
se inserten.

Número suelto 10 céntimos

Año XXVIII

Fundador: V. BLASCO IBÁÑEZ

Sábado 28 de Mayo de 1921

Director: FELIX AZZATI

Núm. 10.477

## Sordos

EL ODITON RACHEL para la sordera y ruidos que impiden oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo que sensibiliza y vivifica. 5 pesetas, boticas Valencia: San Antonio, Mercado 71. Gantús, San Fernando, 34, y otras.—Gratís prospectos detallados, en la Clínica, San Vicente, número CIENTO DOS, primero.

## LOS DISCURSOS

DE  
BLASCO IBÁÑEZ

Se ha puesto a la venta en todos los kioscos, el segundo y último folleto contenido el texto taquigráfico de la notable conferencia pronunciada por el ilustre Blasco Ibáñez, en el teatro Principal, «Cómo se hace una novela», y discursos pronunciados con motivo de la imposición de insignias, en el salón columnario de la Lonja, Fiesta de «La barraca» y acto literario, en el Conservatorio de Música.

## Eugenio Aviraneta y Pio Baroja

«El sabor de la venganza»

Quien en el futuro escriba la biografía de Eugenio Aviraneta habrá escrito casi, casi, la historia de España en el siglo XIX. Aviraneta no es el héroe de la guerra y revolución de España; pero viene a ser, en parte, incompleto representante de aquellas andanzas. Aviraneta fué mal escritor y no fué orador; era vasco, era un hombre de acción. Es un ser complejo y misterioso. Parece el duende de la revolución. Es un conspirador tenaz, constante, por amor; parece a la conspiciencia misma. Su vida fué larga. Guerrillero con el cura Merino, peleó contra los franceses, y guerrillero con el «Empedrado» peleó contra el cura Merino. Ayudó a Riego. Fué alcalde, como hoy decimos, durante los tres mal llamados años de Aranda del Duero. Intrigó para deshacer las intrigas de Fernando VII, de la Santa Alianza y de los apóstrofes. Después de la muerte de Fernando VII, no cesó de intrigar y conspirar. Estuvo preso muchas veces, y le encarcelaron los absolutistas, los moderados y los liberales. Se le tuvo por traidor. Hubo dudas acerca de su moralidad. Estuvo en inteligencia con la infanta Carlota y con Cristina. Contribuyó a la paz de Vergara.

Hombre raro es este Aviraneta, valiente y escurridizo, hábil y franco, audaz y receloso; fué desinteresado, no obstante lo que de él se dijo. Se le conoce muy incompletamente y no se llegará a conocerle bien hasta que puedan ser leídas sus Memorias. Aviraneta se las legó a Firalta, y Firalta se las dejó en herencia a Cánovas del Castillo, quien las donó a la Academia de la Historia, con la condición de que no fueran publicadas hasta pasados treinta años. El misterio que envuelve como un capuchón mágico la figura de Aviraneta, se perpetúa y aumenta.

«El sabor de la venganza» es un libro que, como cánovas, pone un largo plazo a la publicidad, esperando, sin duda, la muerte de los hijos, y aun la de los nietos, de los personajes acusados, tal vez, por Aviraneta?

La Academia de la Historia cumple fidelísimamente la condición que impusiera Cánovas y ha negado a Pio Baroja permiso para curiosear en las Memorias de su antepasado y pasearlo Aviraneta. Es moral y es legal el recato, perjudicial para el arte y para la historia.

Pío Baroja lleva escritos once volúmenes de las «Memorias de un hombre de acción», que este título genérico da a la serie de novelas inspiradas en la novelesca vida de Eugenio Aviraneta.

Pío Baroja sabe mucho de la historia española contemporánea y mucho de Aviraneta. Ha logrado aclarar sucesos antes muy oscuros y se ha elevado a las más altas cimas del arte reconstruyendo épocas y recordando personajes. Las andanzas del Guerrillero Merino y el personal de la partida, cuanto hay de contenido en «El escuadrón del brigante», lo consideramos una de las mejores obras en este género mixto de imaginación y verdad, de historia y novela. Una joya preciosísima es en «La veleta de Guztázar», la novela romántica, en la cual Baroja, sobria, sintéticamente, como un cicador del Renacimiento, da una imagen y una impresión del Mediterráneo. No creemos que en lengua castellana se haya escrito nada tan bello. Es desordenado el poeta é historiadore de Aviraneta, como desordenado fué su héroe; desconoce la cronología y a veces, más que escribir novelas, apunta hechos, toma notas y las deja al futuro historiador o al novelista futuro.

«El sabor de la venganza» se titula el nuevo volumen de las memorias de un conspirador. No se crea por el título y por la patibularia cabeza, muy bien dibujada, de Francisco Chito, que ve el fugaz de escaparates en la portada, que todo este libro está consagrado al terrible episodio del sacrificio de Francisco Chito. No hay en este volumen tres novelas: la novela de la cárcel de Cortes—hoy ministerio de Estado—, la novela de la casa de los capellanes del convento de la venganza, de la revolución de 1854. «Saña Baroja de los años de 1834 y 1835», pero en este libro hay unidad ajena a la vida política ó pública del conspirador Eugenio Aviraneta: la unidad del libro nace de una aventura del joven Miguel Rocafort. Aviraneta, por la embrollada y misteriosa conspiración de la «Isabelina» fué preso, y en la cárcel de Cortes estuvo hasta que los milicianos nacionales le devolvieron la libertad. En la cárcel, que describe con realismo fuerte y pasmosa verdad el novelista, intrigó

y conspiró Aviraneta contra los presos absolutistas y carlistas y contra el director. En la cárcel tuvo por compañeros a Espronceda, a Vega, al ladrón Candelas, a su segundo (al de aquel famosísimo bandolero) y a «Adán», al personaje de «El Diablo Mundo».

Espronceda dió el mote de «Adán» a un joven alcarreño, «fuerte, guapo, muy lucido y muy inocente», que «al salir de la cárcel se hizo un criminal completo, y debió acabar su vida en presidio». Se llamaba el mozo, que acaso sirviera a Espronceda de modelo para su héroe, Andrés Lafite.

En la cárcel de Cortes cayó Miguel Rocafort, personaje romántico, víctima de una jugareta del militar y taurín Castelo, que con su amante, Paca Dávalos, contribuyeron a la pérdida de Francisco Chito.

La venganza de este Castelo, mal hombre, y de su mancha, constituyen un dato nuevo para la historia de la tremenda muerte de Francisco Chito. No hacía falta el descubrimiento, aunque sea muy estimable, para persuadirnos de qué venganzas particulares estimularon a la vindicta popular, casi justiciera, en aquel lance, como ha acontecido en todos los análogos y acontece seguramente en Rusia.

Pío Baroja da excesiva importancia a la obra vengativa de Castelo, y por esto, tal vez, sabe a poco al lector lo que de la revolución de 1854 nos cuenta, y quisieramos también que nos enterara, con mayor minuciosidad, de la vida de Francisco Chito.

De su muerte escribe una página ó aguijate de sumo valor. El paso de la cabalgata carnavalesca y trágica por el mismo sitio por donde pasó siglos antes don Rodrigo Calderón, para ser degollado en la plaza Mayor, es admirable. Desde el balcón del entresuelo de un café vio Aviraneta pasar a Chito, y regodearse, saboreando su venganza, a Castelo y Paca Dávalos. ¡Muy bien! Bella es también la muerte de la Dávalos, y la poética (muy de novela ó histórica romántica) aparición de su hija.

Sin otro enlace que la persona de Rocafort, el señor Baroja escribe la encantadora novela, muy truculenta, y aun folletinesca, en el buen sentido del calificativo, de la casa de la calle de la Misericordia. Ya no existe esa casa. Dió, por su destino, nombre a la calle de Capellanes, que hoy se llama de Mariana Pineda, y estaba unida, por un puente-pasadizo, a la que fué primera casa del Monte de Piedad, y había sido palacio. La novela del caserón de la Sal es un prodigio por lo interesante de la acción y la abundancia de tipos, desgraciadamente dibujados y pintados.

Mi afición a la historia contemporánea, mi curiosidad por conocer la vida y milagros de Aviraneta, y la deliriosa admiración que me producen los libros del gran novelista Pio Baroja, me hacen exclamar lo que los niños cuando les cuentan una grata historia: «¡Más! ¡Más!»

Eso fúido á Baroja; más novelas de las otras y de éstas que constituyen las Memorias de un conspirador.

ROBERTO CASTROVIDO.

### Temas populares

## Un detalle de organización en el régimen de lluvias

En Madrid se suspendió la procesión del Corpus a causa de la lluvia. Según nuestros cálculos, en Valencia tenía que suceder lo mismo, pero las nubes llegaron a nuestra ciudad con un día de retraso, y en vez de llover el jueves, como teníamos acordado con los poderes celestes, llovió ayer viernes, lo que constituye una inconcebible alteración en el programa, que de acuerdo con los dioses teníamos preparado. Hasta ahora ignoramos a qué obedece el retraso, pero atribuímos la esperanza de poner en claro este interesante punto. Desde hace varios días, las personas que constituimos la Legación valenciana, en la zona de las altas regiones donde se iragua el rayo y se desencadenan las tormentas, obtuvimos la seguridad de que el día de Corpus llovería torrencialmente en Valencia. Nuestra influencia en aquellas regiones es decisiva y buena prueba de ello mismo durante la semana que consagramos a rendir homenaje á Blasco Ibáñez. Curas, monjas, frailes de todas las ganaderías, requetés y concejales católicos habían elevado sus peticiones para que se agnasen las fiestas, pero bastó una ligera indicación de nuestro Comité para que no tuviese que suspenderse un solo festejo á causa de la lluvia. «Diarro de la veleta» reventaba de ira, ante la hidrología celeste y sólo el día consagrado a la fiesta de «Cañas y barro» toleramos una ligera llovizna para que el festejo tuviese, por lo menos, tanto barro como cañas. Nuestro éxito durante la que el colega mellista llama semana blasquista, fué completo, y esto nos animó á poner á prueba nuevamente nuestra gran influencia, con objeto de mostrar un día de los tres jueves que hay en el año y que reúnen más que el sol.

Para las personas ignorantes, que no comprenden los fenómenos que se producen más allá del tejado de su casa, hemos de explicar brevemente cómo está organizado en el cielo el servicio de lluvias y esponjas comprenderán la confianza que nos inspira nuestra influencia. Las nubes son unos aparatos de mecanismo parecido al autocómico destinado en Valencia al riego de las calles; pero así como el autocómico sólo moja á los transeúntes por abajo, la lluvia los moja por arriba y aun reparte la humedad de modo muy equitativo por todo el cuerpo si los viandantes no contasen con la protección de los paraguas, flores urbanas que se abren cuando llueve, de igual modo que las sensitivas se cierran cuando alguien va á tocarlas. El autocómico riega cuando quiere su conductor y las nubes lanzan su lluvia cuando lo ordenan los «chauffeurs» celestes. Con éstos tenemos nuestra influencia.

El jueves por la tarde, al ver que no

llovía á la hora de la procesión, nos sentimos defraudados los ciudadanos que habíamos dispuesto esta lluvia; pero ayer nos explicamos lo sucedido. Hubo tardanza en la llegada de las nubes. Un pequeño detalle de organización, sin duda, había retrasado veinticuatro horas la lluvia, como esos trenes que van retrasándose paulatinamente hasta llegar al día siguiente, y en el cielo, creando que era ayer el indicado por nosotros, se dieron las órdenes oportunas para que los autocómicos celestes soltasen su riego sobre Valencia. Una hora escasa duró el error. Cuando lo advertimos y pudimos avisar, cesó la lluvia y Valencia se libró de la inundación que preparáramos, para el día de Corpus. Nuestro programa de riegos era tan completo que habíamos dispuesto que las aguas cubriesen el ángel de la fuente de la plaza de la Seo y que lloviese hasta convertir en navegable la calle de Zaragoza.—C. E.

## Las próximas elecciones provinciales

Anteayer, según estaba convocada, se reunió la Junta Municipal del Partido de Unión Republicana para tratar de las próximas elecciones á diputados provinciales.

Hicieron uso de la palabra los señores Azzati, Samper, Bort, Marco Miranda, Coscollá, Manáut, Salarich y otros vocales.

Discutióse ampliamente la actitud que debían adoptar nuestros correligionarios en los distritos en donde, por carecer de fuerzas, no se puede presentar candidato propio, y se adoptaron los siguientes acuerdos:

Primero. El Partido de Unión Republicana acude á la próxima contienda electoral. Segundo. Presentará candidatos en los distritos en donde exista posibilidad de lucha. Tercero. Donde no fuesen posibles estas designaciones, aconsejará á los correligionarios que voten á los candidatos más afines. Designará una ponencia que estudie los medios de concertar alianza con fuerzas de izquierda para dar la batalla á los candidatos reaccionarios.

Se nombró á los señores Azzati, en representación del Directorio; Bort, en la de Junta Municipal; y á los señores Coscollá, Oliena, Carreres, Ortega y García Ribes, como representantes de distritos de la capital que toman parte en esta elección.

En su consecuencia se procedió á organizar los trabajos electorales.

## CONVOCATORIAS

### Liria-Sagunto

Se convoca á los representantes del distrito electoral de Liria-Sagunto y demás pueblos pertenecientes al mismo, á una reunión que se celebrará mañana, á las once de la misma, en la Casa de la Democracia, con el objeto de proceder á la proclamación de candidato.

Se ruega que no deje de asistir ninguna representación de nuestro Partido y de cuantas entidades simpatizan con este esfuerzo del distrito, para emanciparle del caudicismo.

Por el Directorio, F. Azzati.—Por la Junta Municipal, J. Bort.

### San Vicente-Torrente

Se convoca á los representantes del distrito electoral de San Vicente-Torrente, pueblos y distritos de la ciudad, á una reunión que se celebrará mañana, á las once de la misma, en la Casa de la Democracia, con el objeto de proceder á la proclamación de candidato.

Se ruega que no deje de asistir ninguna representación de nuestro Partido y de cuantas entidades simpatizan con este esfuerzo del distrito, para emanciparle del caudicismo.

Por el Directorio, F. Azzati.—Por la Junta Municipal, J. Bort.

### Gandía-Sueca

Se convoca á todas las sociedades que pertenecen á la comarcal sector número 7, y á los elementos simpatizantes, así como á las sociedades que no pertenecen a la Federación y sus reglamentos lo permitan, á la reunión que se celebrará mañana, á las once de la misma, en la redacción de «Germinal», situada en la calle de Brunel, número 6, para tratar de las próximas elecciones de diputados provinciales.—El presidente de la comarcal, Pascual García.

Las autoridades de nuestro Partido han comenzado sus trabajos de exploración respecto de la actitud en que se hallan los elementos que simpatizan con la acción de las izquierdas.

Trata el republicanismo valenciano de coordinar los esfuerzos, imprimiendo á la política de la provincia y de la ciudad un mismo carácter. Ciertamente, sabemos cuán difícil ha sido siempre al republicanismo de los pueblos defenderse contra los atropellos del caudicismo, y por esta misma razón queremos que cuantos se sientan ciudadanos de una España libre acudan á esta contienda.

Hay dos distritos, Sueca-Gandía y Carlet-Chiva, en donde, concertadas las fuerzas de izquierdas, puede darse una batalla y, sin duda, ganarla. Por el último de dichos distritos ha sido designado ya el prestigioso republicano don José Palafox, uno de nuestros meritosísimos prohombres. Ha de designarse todavía el candidato republicano del distrito de Sueca-Gandía.

A este efecto, y por nuestro conducto, el Directorio y la Junta Municipal del Partido, convocan á las representaciones autorizadas de dichos distritos para que acudan mañana, á las once de la misma, á la reunión magna que se celebrará para tratar de las elecciones.

En cuarta plana noticias de interés

# EL PUEBLO

OFICINAS E IMPRENTA  
Don Juan de Austria, 10

Teléfono 741

Número suelto 10 céntimos

## London County Westminster & Parr's Foreign Bank Ltd.

SUCURSAL DE VALENCIA: Pascual y Genís, 6 y 8

Casa central: 41, Lothbury, LONDRES

### SUCURSALES:

EN BÉLGICA: Amberes, Bruselas.

EN FRANCIA: París, Burdeos, Lyon, Marsella, Nantes.

EN ESPAÑA: Barcelona, Madrid, Bilbao, VALENCIA.

Corresponsales en todas las partes del mundo.—Operaciones de Cambio y Bolsa.—Facilidades especiales para la apertura de créditos documentarios.—Cuentas corrientes, con interés, á la vista y á plazo fijo, en pesetas, libras, marcos, francos, dólares, liras, etc.—CAJA DE AHORROS: 3'60 por 100 anual.

FIGNORACIONES DE MERCANCIAS

Almacenes de su propiedad para depósito de mercancías, en la calle del P. Porta, 21, 23 y 25, GRAO.

## ECOS

El estado de las calles y la limpieza pública.—Lo que dice el Alcalde

El Alcalde señor Samper manifestó ayer á los periodistas lo siguiente:

«Como se han formulado reiteradas quejas acerca del mal estado de las calles de la ciudad, debo llamar la atención acerca del hecho de que han comenzado ya las obras de construcción del nuevo alcantarillado, y las que se están realizando ahora son las del cauce de la acequia de Robella, y una vez terminen se procederá inmediatamente, por varios puntos de la ciudad, á la construcción del nuevo pavimentado.

En estas circunstancias resultaría ilógico gastar grandes cantidades en reparar las calles, porque ese esfuerzo quedaría baldío, siendo así que ha de procederse dentro de muy poco á la construcción del nuevo pavimento.

Lo lamentable es la lentitud con que se están llevando las obras, lo cual no es culpa ni del Ayuntamiento, porque constantemente estamos apremiando al contratista para que acelere los trabajos, y si éstos se han retrasado, ha sido por la gravísima enfermedad de un hijo del arquitecto mayor del Ayuntamiento señor Carbonell, que le retuvo tres meses en cama, y ahora porque el arquitecto del contratista señor Baryns se encuentra desde hace un mes en Barcelona, para atender á una enfermedad, también gravísima, de un hijo suyo.

El miércoles dirigí una carta al señor Baryns, diciéndole que por grandes que sean estas desgracias de familia, no deben paralizar las obras públicas, que afectan al interés de toda una ciudad, y rogándole que venga en seguida á Valencia ó que designe arquitecto que le sustituya. A la vez he recomendado al señor Carbonell la mayor celeridad en la marcha del asunto.

De dichos señores depende, y ellos deben responder de las quejas que se formulen, las cuales, como es natural, recoge el Ayuntamiento para obligar á que aquellas obras tomen el incremento necesario.

A pesar de todo, y mientras esto ocurre, he dado órdenes al sobrestante de Policía urbana para que realice en las calles de Valencia las reparaciones que sean más urgentes.

Respecto á la limpieza pública, el ingeniero señor Pichó y el sobrestante señor Ripoll, de acuerdo con el presidente de la comisión don Francisco Catalá, están realizando trabajos extraordinarios para ultimar la organización de la recogida de basura, y en nombre de ellos, me rogó á la Prensa y á los vecinos de Valencia tengan un poco de consideración, pues he es cosa fácil improvisar un servicio que sustituya al trabajo de dos mil carros de basureros que entran todos los días en la ciudad.

La huelga de estos basureros es absurda, pues se funda únicamente en el deseo de que se les autorice para poder circular durante toda la mañana por las calles de Valencia, contra el acuerdo del Ayuntamiento, que se adoptó á petición de ellos mismos hace más de medio año de fijar como limite la hora de las diez de la mañana.

Actualmente se están construyendo carros, y la próxima semana comenzarán ya á circular algunos, provistos de boquina, para la recogida de basura, servicio que sin duda quedará organizado durante el mes de Junio en las mejores condiciones posibles.

Me interesa únicamente hacer constar—terminó diciendo el Alcalde—que el Ayuntamiento se preocupa mucho de estos problemas, así como de los jardines públicos, respecto de los cuales habrá podido advertirse que en poco tiempo han experimentado una favorable transformación.»

### La huelga agrícola en Sueca.

Al recibir ayer el Gobernador á los periodistas, manifestó que el señor Cabanes había telegrafado desde Sueca, comunicando que estaba ya resuelto el conflicto entre patronos y obreros del campo.

El jueves por la noche, y después de cinco horas de discusión, gracias á la eficaz ayuda del alcalde y el secretario de aquel Ayuntamiento, como también del oficial jefe de la guardia civil del citado pueblo, se aprobó el proyecto de bases que, en extracto, dábamos ayer. En la tarde de ayer se firmaría dicho contrato, pero los obreros, desde las primeras horas de la mañana, reanudaron los trabajos agrícolas.

Seguramente idéntica suerte correrá el conflicto de Cullera, que lo motivaban las mismas causas, y es de esperar que á él se acojan también todos los pueblos comarcianos en que tengan que hacerse plantaciones de arroz.

En el mismo sentido ha telegrafado el comandante jefe de la línea de Sueca.

### La limpieza pública

Un colega se ocupa de este asunto y censura al Ayuntamiento porque el servicio de limpieza pública no se presta con una perfección suma. Son injustas las censuras y demuestran además que se desconoce lo que está haciendo la comisión de Limpieza y Ornato y especialmente su presidente y estimado amigo nuestro señor Catalá, juntamente con el ingeniero señor Pichó y el sobrestante señor Ripoll.

No conviene olvidar que los «fematers» fueron á la huelga sin razón alguna que justificase tal actitud; pues pretendían, contra lo que ellos mismos solicitaron en la huelga anterior, pasar por Valencia el estiercol hasta las once de la mañana en verano y las doce en invierno y extraer además el de las cuadrillas. El Ayuntamiento no hizo más que velar por la higiene oponiéndose á las pretensiones de los «fematers», cuya solicitud se halla á informe de la comisión. ¿Qué podía hacer de momento el Ayuntamiento? Desde luego se preocupa la comisión de redactar un proyecto amplio que resuelva de una vez y de modo completo lo de la limpieza pública. Pero ante los apremios determinados por una huelga, la comisión adoptó cuantas medidas le era posible y el personal de limpieza, técnicos y obreros, vienen realizando una labor que no merece sino vivos elogios. Los carros á que alude el colega fueron encargados inmediatamente y realizarán el servicio dentro de la primera quincena del próximo mes.

Se exagera también cuando se dice que Valencia es actualmente un aduar. El hecho de que el estiercol esté en las calles durante unas horas de la noche no autoriza semejantes calificativos. Eso ocurre en el mismo París. V de todos modos menos peligroso es lo que ahora se hace que el servicio que prestaban los «fematers», cruzando por Valencia durante toda la mañana, con carros descubiertos y dejando por donde pasaban un reguero de estiercol.

Claro está que el vecindario tiene el deber de cooperar á la acción del Ayuntamiento. El próximo domingo el presidente de la comisión señor Catalá y los señores Pichó y Ripoll establecerán ya itinerarios y ordenarán la distribución de circulars para que nadie alegue ignorancia á fin de que los vecinos bajen á horas determinadas el estiercol para recogerlo las calles.

De modo que dentro de poco ya se prestará el servicio con las garantías higiénicas más indispensables.

Creemos que no se puede hacer más en menos tiempo y con los medios económicos de que se dispone.

### Los destrozos en la Alameda.

Durante todas las noches se vienen cometiendo, en el paseo de la Alameda, destrozos de plantas y macizos.

En la noche última, los daños causados han sido de mayor consideración, pues han sido también destruida la cañería de un retrete de señoras.

Por lo visto hay gente que hace daño sólo por el gusto de hacerlo y esto merece un castigo ejemplar.

Es bochornoso lo que sucede en Valencia. Da lástima ver los bancos de los paseos públicos, destrozos casi todos; la falta de respeto que se tiene para las flores y plantas de los jardines.

Deber de todos los valencianos es evitar estos vergonzosos hechos.

### Va á cerrarse la fábrica de cerillas de Moncada.

Según el nuevo contrato del Estado con la Compañía Arrendataria de Tabacos, ésta se encarga también de la fabricación de cerillas, en condiciones que crean un grave conflicto á algunas poblaciones de la provincia de Valencia, pues ayer tuvimos noticia de que en el informe que el Consejo de Estado ha de emitir hoy sobre la prórroga de dicho contrato figura la supresión de la fábrica de cerillas de Moncada.

Ayer mismo se dirigieron telegramas de protesta contra dicho intento de supresión, á los presidentes del Consejo de Estado y del Consejo de ministros y al de Hacienda. Una comisión de obreros de Moncada, acompañada de nuestro distinguido correligionario, el catódrico don Antonio Merino Conde, visitó al Gobernador, quien también cursó varios telegramas en el mismo sentido.

El intento es grave y su realización deben impedirlo todos los valencianos.

El cierre de esa fábrica—la más importante de España y la única que fabrica estearina—agraría la pavorosa crisis de trabajo por que atraviesa nuestra provincia. El paro alcanzaría á 625 mujeres y 100 hombres actualmente ocupados en la reierda industria y sus efectos se dejarían sentir en Moncada, Carpesa, Benifaraig, Alfará del Patriarca, Massarochos y otros poblados del alrededor, donde hay establecidos comercios y donde viven muchas familias á la sombra de dicha fábrica.

Para evitar esa ruina urge que las entidades influyentes de Valencia formulen hoy mismo su protesta ante el Consejo de Estado, para que el informe de este organismo sea modificado y la fábrica de Moncada continúe trabajando.

## Diputación provincial

Presidida por don Alfredo Navarro celebró sesión ayer mañana la Diputación. Aprobada el acta de la anterior, fueron aprobados asimismo los siguientes asuntos:

Escrito de la Comisión local organizadora del III Congreso Nacional de Riegos, pidiendo se solicite una recompensa para don Enrique Tréner y Montesinos.

Moción de la presidencia sobre los siguientes asuntos: Participación de las diputaciones en el arbitrio sobre exportación de aceites; real orden disponiendo no se destinen á la Cárcel Celular de Valencia reclusos condenados á presidio correccional; factura de reparación de las gramallas de los maceros; adjudicación de la subasta para construir un depósito de sementales en la Malvarrosa; recepción de los copios de Alboraché á Sila y devolución de la fianza al contratista; sustitución de servidumbres en las carreteras provinciales; La Editorial Valenciana solicita se adquieran ejemplares de la obra «Casa de la Generalidad»; proyectos de reparación de carreteras provinciales; dimisión del médico 11.º del Hospital; expediente de provisión de esta plaza; división en secciones de la clínica quirúrgica de hombres; nombramiento de médico para una de estas secciones; altas y bajas en los establecimientos provinciales de Beneficencia; real orden sobre reversión del Vedat de Torrente; licencia del médico del Hospital don Luis Lafora; oficio del director de la Misericordia sobre el arbitrio de todos y banastos del Mercado; pago de estancias de la demente Manuela Epila; concesión de un gran cruz al reverendo padre Ferris; adquisición de libros con destino á la Biblioteca del Soldado en el regimiento de Mallorca.

Dictámenes de la comisión de Hacienda, sobre los siguientes asuntos:

Liquidación general del presupuesto de 1920-21; distribución de fondos del mes de Mayo; sorteo de amortización de títulos; aprobación de certificaciones de carreteras por copios en el mes de Abril; cuentas del arquitecto por reparaciones Diputación, Gobierno y Audiencia; cuentas de vigilancia de caja de 1920-21; material de oficinas del correccional, sección de Instrucción pública y Junta de Sanidad; liquidaciones de estancias de detenidos de Castellón y Alicante; abono de pensión á las hermanas de don José Campos, organista de la Misericordia; liquidación del pagador señor Cubells y devolución de su fianza; pago de facturas de impresos de la Casa de Beneficencia; presupuesto extraordinario.

En el despacho extraordinario solicitó el señor Chabret que se admitiese á la distribución de la cantidad importe del impuesto sobre exportación de arroz, que dejaron pasar el plazo legal sin entablar la correspondiente reclamación.

Pidió el señor Lleó que se incluyese á todos los que se hallen en las condiciones expuestas por el señor Chabret.

El presidente hizo oportunas aclaraciones, afirmando que á esta petición puede accederse en el próximo presupuesto extraordinario para no perjudicar á los que han cumplido las prescripciones legales.

Estimó el señor Paredes que era mejor que los pueblos lo solicitasen legalmente, acordando en cada caso la Diputación.

Abogó el señor Soler por que el acuerdo fuese firme en el sentido de acceder á lo solicitado, incluyendo las peticiones en el nuevo presupuesto extraordinario. Finalmente fué aprobado lo que habían propuesto los señores Chabret y Lleó.

Se discutió extensamente, en el sentido de protestar contra el acuerdo del Ayuntamiento restableciendo el impuesto de consumos para los vinos, hablando los señores Jiménez de Benitos, Roger y Paredes, solicitando este último que la Diputación se adhiera á los acuerdos de la Asamblea Vitícola celebrada en el teatro Olympia, y por fin se acordó que la Diputación realice gestiones amistosas cerca del Ayuntamiento para conseguir la desaparición de dicho impuesto.

Y se levantó la sesión.

## Vicente Blasco Ibáñez

Estudio político literario por  
J. ALCINA NAVARRETE

PRECIO 50 CENTIMOS

De venta, en la Administración de EL PUEBLO y en todos los kioscos. Representante exclusivo de la venta: M. DASI HUESO, Ballesteros, 4.

# APOLO Sábado 28 Mayo 1921 A LAS 10 NOCHE Repetición del gran festival

## El Príncipe Carnaval

Con la celebración de la 51 representación de la grandiosa revista

**PROGRAMA:**

- 1.º EL PRINCIPE CARNAVAL.
- 2.º Bailes por Antoñita Belamor.
- 3.º Serenata El soldado de Nápoles, de "La canción del olvido", por el tenor señor Montichelvo, coro, guitarras y bandurrias.
- 4.º La canción del soldado, cantada por toda la compañía y acompañada por la banda del regimiento de Mallorca.

### Debates municipales

#### Sesión de ayer

Poco después de las cinco de la tarde dió comienzo la sesión, bajo la presidencia del señor Samper.

Aprobóse el acta de la anterior.

#### ORDEN DEL DIA

Quedaron sobre la mesa, por hallarnos en período electoral, varios dictámenes, entre ellos el que proponía la aprobación del proyecto de Reglamento general para los empleados y dependientes municipales.

Se aprobaron, sin discusión, los restantes dictámenes de trámite.

Dióse cuenta de la petición de don Hugo H. Hanberg solicitando ciertas modificaciones en la concesión que se le otorgó para establecer un servicio de autobuses para viajeros entre Valencia y los poblados marítimos.

Discutieron este asunto los señores Rosat, Catalá, Blanch, Cortés y Samper, acordándose denegar la exclusiva que solicitaba para el servicio, concediéndola sólo para los puntos de parada, pero haciendo la declaración el Ayuntamiento de no otorgar otra concesión al no ofrecerse mejores condiciones que en la concedida.

#### DESAPACHO EXTRAORDINARIO

Se dió cuenta del oficio de la Administración de Contribuciones, trasladando el acuerdo del tribunal gubernativo revocando el fallo de la delegación de Hacienda, sobre tributación territorial y urbana de las líneas situadas en el Ensanche, apelado por el Ayuntamiento y declarando en su lugar que el período de 30 años fijado por la ley de 1892, se contará para las fincas existentes el 5 de Febrero del 900 desde el día en que termina el período de 25 años señalado por la ley de 1876 y para las construídas con posterioridad desde cada edificio deba contribuir por riqueza urbana, que con urgencia se normalicen los servicios relacionados con el Ensanche, determinando la situación de cada finca y que se practique una liquidación de las cantidades que ha dejado de percibir el Tesoro y que mientras esto no se realice quede en suspenso el abono al Ayuntamiento de cualquier cantidad que deba percibir la Corporación.

Sobre este último extremo se acordó solicitar una aclaración al señor delegado de Hacienda, por entender que no debe alcanzarse la retención de las cantidades correspondientes a las fincas antiguas.

Se concedió un donativo de 500 pesetas para engrosar los ingresos de la Fiesta de la Flor.

Pasó a comisión una instancia del Fomento y Turismo de Gran Canaria solicitando apoyo pecuniario para erigir un monumento al glorioso escritor don Benito Pérez Galdós.

Se acordó pagar de imprevistos los gastos de construcción del basamento y reproducción en mármol del busto del valenciano Luis Santangel, que contribuyó con su apoyo decisivo a la gloriosa expedición de Colón para descubrir el Nuevo Mundo.

El señor Catalá presentó una proposición sobre el pago global y no en dozavas partes de los gastos que ocasionen los servicios extraordinarios para la recogida de basuras con motivo de la huelga de feters.

El señor Blanch aprovechó estas circunstancias para censurar dicho servicio y, de paso, defendió a los feters.

El señor Catalá habló de las dificultades con que se tropieza para improvisar un servicio, que aun siendo deficiente, ofrece ya ciertas ventajas sobre lo que se hacía antes. Añadió que el personal técnico de la casa organiza, con celo digno de elogio, el servicio de recogida de basuras, de modo conveniente e higiénico.

Insistió el señor Blanch en sus censuras, contestándole el Alcalde, quien hizo minuciosa historia del asunto de los feters, demostrando la razón que ha asistido al Ayuntamiento para resolver el conflicto que planteó la inesperada huelga de aquellos y solicitando el apoyo de los vecinos y el estímulo de todos para organizar definitivamente la recogida domiciliar de basuras.

Volvíó a hacer uso de la palabra el señor Blanch y el señor Catalá, dijo que si se le facilitaban los medios económicos necesarios, el servicio quedará rápidamente organizado.

Quedó aprobada la proposición del señor Catalá.

Se acordó igualmente una proposición del señor Rosat sobre pago de impresos.

El señor Blanch solicitó explicaciones acerca del dictamen proponiendo el pago de mayor precio de los cinco chasis de camión para la brigada de Bomberos. La cantidad era presupuestada para su adquisición en 6.000 pesetas por chasis y su precio en la actualidad es de 8.500.

Los señores Samper y Catalá apoyaron los antecedentes que tenían del asunto, pero insistió el señor Blanch y quedó el dictamen sobre la mesa.

Se acordó adquirir dos palcos para la función a beneficio de la Mutualidad Médico-farmacéutica obrera.

La compañía de tranvías notificó haber adquirido una auto-cuba para el riego de las vías y entrevistas en las calles de la ciudad y solicitó autorización para poder tomar agua en los depósitos que el Ayuntamiento destina a dicho servicio para su auto-camión de riego. Se concedió el permiso.

Se acordó conceder a la dirección de Paseos

### Teatro Principal

Compañía Matilde Moreno-Miguel Muñoz

Esta noche, a las 10: SENSACIONAL ESTRENO

# La Tierra

TRES ACTOS, DE LOPEZ PINILLOS

Por la noche, a las 10:

## LA TIERRA

Edén, Barcas, 7

Grandes sesiones de variétés, a las 3:45 tarde y 9:45 noche.—40 bellísimas artistas, 40. Éxito sensacional, de la más sugestiva y hermosa estrella de variétés

— Lola Montiel —

Delirantes ovaciones a los colosos de los duetistas

— Los Apachinet —

Muy en breve, 20 importantísimos débuts.

A la terminación del espectáculo, gran souper tango.

el estiércol de la limpieza pública que sea necesario para los jardines públicos.

Pasaron a comisión: una instancia de la sociedad de socorros mutuos El Taller, solicitando subvención, y otra pidiendo se le dé el nombre de doña Eugenia Vives a una calle que forma un grupo de casas frente a la playa de Levante.

Se concedió un premio para los Juegos Florales organizados por la Sociedad Musical de Cullera, designándose el siguiente tema: «Giner, su obra».

El Alcalde dió cuenta de las adhesiones recibidas con motivo del homenaje de Valencia a Blasco Ibáñez.

Se acordó hacer constar la gratitud de la Corporación a la Compañía del Norte que cedió gratuitamente el breac para el viaje del ilustre novelista, y al Ayuntamiento de Barcelona que acordó dar su nombre a una calle de la ciudad.

El señor Sanchis solicitó que el jornal de los obreros que trabajan con volante sea de cinco pesetas como el de los obreros de plantilla, a lo que se adhirió el señor Blanch.

El señor Oleina advirtió que había de tenerse en cuenta la forma en que se repartían los volantes, que muchas veces se dan para remediar las necesidades de los obreros que están sin trabajo, aun no siendo indispensables sus servicios. Solicitó que pasase lo propuesto por el señor Sanchis a comisión.

El señor Sanchis: Pues el Ayuntamiento no debe ser una casa de caridad.

El señor Samper: Por eso debe pasar lo que propone a comisión.

Así se acordó.

También pasó a comisión una proposición del señor Feo para que se instalase un teléfono en el juzgado municipal de Campanar.

Se concedió licencia a dos profesores de la Banda Municipal para tomar parte en unas funciones teatrales en Teruel.

A las seis y media se levantó la sesión.

### TEATRO PRINCIPAL

#### LA CAPILLA SISTINA

Segunda y última audición

El éxito alcanzado en el primer concierto por los cantores de la Capilla Sistina del Vaticano, llevó ayer numeroso público al Principal, que velase casi lleno cuando monseñor Antonio Rella y sus huérfanos aparecieron en el escenario. Se les saludó con una salva de aplausos, que los cantantes agradecieron dirigiendo un brioso y musical saludo a la concurrencia.

Como en la primera audición, en esta segunda y última, los cantores de la Capilla Sistina y su director señor Rella, renovaron su éxito, encontrando al público más familiarizado con esta clase de música y con sus intérpretes; de aquí que los bravos y aplausos, calurosos y entusiastas, fuesen más conscientes, como se echó de ver en el «Cantate Domino», de Perosi, una composición difícil de ejecutar y con melodía poco definida.

Fueron repetidos entre aclamaciones el «Totia pulchra» y «Exultate Deo», de Palestrina; el «Offertorio», de Perosi; y el «Ave María», de Victoria, la obra más dulce, inspirada y más musical de cuantas hemos oído estos días: los cantantes italianos dicen esta composición con arte y unión insuperables.

## NOTICIAS

EL MONO MICOLIN ES EL HEROE DE LAS PELICULAS COMICAS EN EL CINE MODERNO

TEATRO REGUES

Hoy, a las 9,30 noche,

LA BALSA DE ACEITE

LA LOCA DE LA PLAYA

(estreno)

SANATORIO DEL AMOR

MICOLIN HARA HOY Y MAÑANA LAS DELICIAS DEL PUBLICO EN EL CINE MODERNO

ABANICOS.—Hoy empieza la venta de los últimos modelos recibidos para esta temporada. Hermosísima y elegante colección. Precios de fábrica, como costumbre de esta casa.—LAS BARCAS, perfumería.

MICOLIN HA HECHO SU APARICION CON GRAN EXITO EN EL CINE MODERNO

Como anunciamos, el lunes próximo se hallará en Valencia, en el hotel Cuatro Naciones (Lauria, 6), el acreditado ortopélico de Barcelona, señor Torrent, y recibirá a todos los herniados (trencats), que quieran con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias.

Dada la justificada fama que dicho señor tiene adquirida, recomendamos a todos nuestros lectores lo fengan muy presente para que no dejen de visitarlo.

TEATRO REGUES

A las 9,30 noche.

Estreno de la zarzuela

LA LOCA DE LA PLAYA

### “Nuevo Mundo”

Las reformas que desde ha poco introdujo su editorial, nos han hecho volver al «Nuevo Mundo», preciosísimo, de su primitiva época.

Unamuro, Francés, Alba, Margallit, Gálvez, Zamora, «Fantasma», Linares, López Martín y otros y una preciosísima fotografía de la cabalgata en honor de Blasco Ibáñez.

### Noticias teatrales

#### TEATRO PRINCIPAL

##### “La Tierra”

Esta noche se estrenará la discutida obra del señor López Pinillos, cuyo estreno en Madrid constituyó el suceso más importante de la temporada.

El ilustre autor de «Eslavitud», a impulsos de la emoción de su alma de artista, sintiendo el dolor de los desposeídos de la tierra, ha llevado al teatro el latente problema de las propiedades y de los latifundios artísticamente reflejados con la suficiente densidad dramática para que llegue al corazón, teatralizando los sucesos con sus expertos y hábiles recursos de dramaturgo de recia contextura.

La doctrina de «La Tierra», calificada por ligereza ó ignorancia de radical, socialista y anarquista, no es sino una doctrina sana, loable y corriente entre los sociólogos cristianos.

Así lo demuestran, a más de los juicios unánimes de la crítica de todos matices, los continuados éxitos que han sucedido en provincias a los tan clamorosos obtenidos en el Español de Madrid por la notable compañía de Matilde Moreno y Miguel Muñoz, que darán a conocer «La Tierra» esta noche en el Principal.

#### TEATRO APOLO

En vista del grandioso suceso de la función festival que anoche se celebró en este teatro y siendo muchísimas las familias que por no encontrar localidades dejaron de asistir, la empresa ha dispuesto repetir el festival tomando parte los mismos elementos y con idéntico programa.

#### TEATRO REGUES

Hoy sábado, a las 9,30 de la noche se representará el estreno de la zarzuela en un acto, dividido en cuatro cuadros, en prosa y verso, original de Alberto Anó y música del maestro Abelardo Alfonso, Orduña, titulada «La loca de la playa», con asistencia de los autores y dirigida por su autor, completando el programa con las aplaudidas obras «La balsa de aceite» y «Sanatorio del amor».

#### CINE MODERNO

Como todos los días el más selecto y distinguido público llenaba ayer este salón; el programa anunciado era realmente de gran atracción y no defraudó a los que asistieron.

«El Carnaval de las verdades» es una preciosa obra de teatro y un triunfo para los artistas de la Comedia Francesa que la interpretan; para final de fiesta vimos en la pantalla cosas maravillosas. Monos, elefantes y leones, trabajando y temerariamente entre éstos, los artistas, el mono Micolin frente un consumado actor y produciendo la hilaridad entre el público; esto dará idea del éxito de Micolin en las tablas que será un filón para estaafortunada empresa.

#### TEATRO OLYMPIA

El programa de cine que anuncia esta empresa para hoy no puede ser ya más sugestivo.

«La princesa negra» que ayer en el estreno de la primera jornada constituyó un verdadero éxito, por su asunto interesantísimo y por la magistral interpretación que a la misma le da la artista Fabienne Fabregues.

Estreno de la película en tres partes sacada de los famosos cuentos de las «Mil y una noches», que lleva por título «Aladino ó la lámpara maravillosa» y para final se estrenará la astracnacada cómica en dos partes «Crispín, en el baile de máscaras», uno de los mejores imitadores de Charlot.

El domingo se verificarán tres sesiones: popular a las 3,30, numerada a las seis tarde y especial por la noche.

### Calenturas rebeldes

producidas por los catarrós gástricos, infecciosos, tífus, paratífus y miltasas, se curan rápidamente con el «AMENINGOL» Beller y evita la meningitis que se presenta como final de estas enfermedades.

Medicación por el intestino en afecciones (lavativas).

De venta en las principales farmacias y en la del autor, don E. Beller, calle Sagunto, 67 y Guerrero, 55.

## Ba-Ta-Clan (antes Teatro Martí)

Todos los días 3:30 tarde y 10 noche, exitazo enorme de la nueva compañía de vodevil, al estilo del BA-TA-CLAN, de París, y variétés.

Hoy, tarde y noche, dos grandes vodevils

### La visita del payés

(SOLO PARA HOMBRES)

Estreno del vodevil en un acto, titulado

### La mujer de mi marido

En todas las sesiones notables y bellas canzonetistas y bailarinas, entre ellas la hermosísima Conchita Iarri

Lunes, importantísimo debut de la ex artista de zarzuela, señorita

### PEPITA SOLER

Martes, grandes débuts.—Después de las funciones, aperitif aristocrático y souper tango.

### Cine Sorolla

PROGRAMA PARA HOY

Estreno :: Extraordinario :: Estreno de la preciosa película, titulada

### EL BROCHE DE ORO

4 partes

de hermosas fotografías y de admirable presentación

Protagonista

### “Ella Hall”

Terminará la sesión con una película cómica.

NOTA.—Próximamente

### Las arañas negras

### Salón Novedades

A las 6:30, tarde, 9:30 y 11:30 noche.

EXITO — EXITO — EXITO

### El pare Canuto

o

### el Salvador de les Corsarios

y

### THE FILM, BLASCO IBÁÑEZ

ó la gloria de Valencia

### Cine TEATRO RUZAFÁ

#### La casa del éxito

1.º Estreno de la alta comedia americana

#### La hora del perdón

por el eminente FRANK KEENAN, Pathé, 4 actos

#### YO ACUSO..!

Primera época, seis actos

Genial poema de

#### ABEL GANCE

Intérpretes: MARISE DOUWRAY, ROMUALD JOUBEE y SEVERIN MAS.

Escena en Orneval, pequeña ciudad francesa y en el frente de guerra asiático.

Época, Agosto 1914 y siguientes.

3.º Una cosa de EL...

Lunes, segunda época.—Jueves, tercera y última.

#### PRONTO:

#### Intolerancia, de Griffith's

#### La niña de los millones, Ussi Oswald

#### Antonio Moreno!

LUNES:

### MAE MURRAY, 5 partes

### SALON de MODA

SUCESO DE ARTE

EXITAZO

EXITAZO

EXITAZO

EXITAZO

### El carnaval de las verdades

Superproducción "PAX - GAUMONT"

Gran interpretación de PAUL CAPELLANI y otros artistas de la Comedia Francesa.

Derroche artístico en presentación, fotografía y panoramas.

### MICOLIN, en las tablas

Gran éxito de risa, escenas entre leones, elefantes y el inteligente mono MICOLIN.

LUNES, 6.º de

### S. M. EL DINERO

### Salón-Cine Romez

Sen Vicente, 106

Exito — Verdad — Exito

de los episodios 1.º y 2.º de la colosal y emocionante película titulada

### Elmo el Temerario

Completará la sesión una película cómica, por

### EL...

### Agua de Insalul

La reina de las aguas de mesa

(Declarada de utilidad pública)

Se sirve en los hoteles y restaurantes y se vende en farmacias y droguerías y en la casa de aguas minerales de la calle de San Vicente, frente a Olympi.

Único depositario para la región:

J. MARTINEZ YMBERT

Pascual y Genís, 13, Valencia.

### THE LAXO

— CAJA, 125 PESETAS —

### ALMORRANAS

Curación en muy pocos días con la pomada anti-hemorroidal Valentin Palacios. Cura el dolor a la primera ó segunda aplicación.

Venta: VALENTIN PALACIOS, Bajada San Francisco, 32, Valencia.

### Bar LA GRUTA

Servicio esmerado de café, liceres y vinos, servido por nueve elegantes señoritas, nunca vistas en Valencia.

Doctor Romagosa, 5, Valencia.

### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL  
A las 10: La Tierra (estreno).

TEATRO APOLO.  
A las 10:15: El Príncipe Carnaval.

TEATRO RUZAFÁ.  
De 4:30 tarde a 12:30 noche: Gran sesión de cine.

TEATRO OLYMPIA.  
De 4:30 tarde a 12:30 noche: Gran sesión de cine.

SALON CIRCQ REGUES.  
A las 9:30: La balsa de aceite; La loca de la playa (estreno) y Sanatorio del amor.

TEATRO LIRICO.  
De 4:30 tarde a 12:30 noche: Gran sesión de cine.

SALON NOVEDADES.  
A las 6:30, 9:30 y 11:30: El pare Canuto ó el Salvador de les Corsaries y The film, Blasco Ibáñez ó la gloria de Valencia.

CINE MODERNO.  
De 4:30 tarde a 12:30 noche: Gran sesión de cine.—Micolin.

SALON CINE SOROLLA.  
Sesión continua de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche.

MUSIC-HALL MARTI.  
A las 3:30 tarde y 10 noche: Sesiones de variétés.—Entrada por consumación.

EDEN CONCERT.  
A las 4:45 tarde y 9:45 noche: Variétés.—Entrada por consumación.

MADRID-CONCERT (Ribera, 2).  
A las 4:30 tarde y 10 noche: Variétés.—Entrada por consumación.

# LOS CAMBIOS

Cierre de Bolsa  
Madrid, 27.  
63 60.  
29 80.  
12 20.  
Francos.  
Libras.  
Marcos.

## - Los teatros -

### TEATRO PRINCIPAL

#### "La almoneda del diablo"

Jacinto Benavente recomienda que para ver las obras infantiles, ó que para deleitar á los niños é ingenios se escribieron, procuremos añárganos, ponernos á tono con el espectáculo.

Anoche lo intentamos ante la representación de la comedia de magia de uno de los precarios poetas valencianos. Y si la obra no pudo interesarnos por entero, en cambio, asociando á la época en que se puso á la cabeza de todas las magias recientes de los días rosados de nuestra vida, pasamos una velada agradable. ¡Blasillol, Mariblanca! ¿No eran los mismos que hace ocho lustros? Sí, pero nosotros, el ambiente no éramos los mismos...

La comedia de Rafael María Liern, graciosa, con versos de una fluidéz encantadora, con decorado á propósito—siquiera las mutaciones no se verificasen como antaño—, con unos bailarines cual este inacabable y desigual mes de Mayo, causó la hilaridad del numeroso público, debido, en buena parte, á la labor del protagonista, el gran actor cómico, Emilio Mesero, que estuvo gracioso en el Blasillo, lleno de donaires, procurando y trabajando con el brío y el entusiasmo de sus mejores noches.

De los demás intérpretes sobresalieron María Grau, en la Mariblanca; Concepción Solís, Carmen Muñoz; Francisco Jareño, Manuel Martín y José María Gil.

A la terminación de los actos fué levantado repetidas veces el telón, escuchando aplausos los artistas.

"La almoneda del diablo" está aún en buenas condiciones para ser representada en funciones de tarde.

### TEATRO APOLLO

#### La 50 representación de "El Príncipe Carnaval"

Cuando se estreñó en Apolo la suggestiva revista "El Príncipe Carnaval" auguramos que sería la obra de la temporada y acertamos. No podía suceder otra cosa. Ese príncipe fantástico, alegre y cantarín traía el más espléndido cortejo que jamás se conoció en nuestra ciudad: trajes riquísimos, mujeres espléndidas, decorado fastuoso, más mujeres espléndidas, un derroche de luz, más derroche de mujeres guapas, prodigios de maquinaria, más mujeres hermosísimas, música del maestro Serrano y de Quinto Valverde, y mujeres, mujeres, mujeres... Todo esto llevado de la mano por un empresario rumbo que había derrochado los billetes de Banco sin poner tasa á los gastos.

Y, claro está, el público acudía todas las noches á Apolo, correspondiendo al rumbo del empresario y atraído por la gracia del "Príncipe". Anoche celebró sus bodas de oro con el público con motivo de su 50 representación y la empresa de Apolo organizó un festín magnífico, que atrajo tanto público—más era imposible—como la noche del estreno.

Empezó la fiesta con el disparo de una gran traca, desde la plaza de Blasillo al teatro, con una "carterilla" final que parecía un mortero del 42. La traca obsequió al público con entradas valerosas para la función y en la calle hubo coscorrones para alcanzar. Luego hubo pasacalle, interpretando una banda de música composiciones del maestro Serrano.

A la hora anunciada se representó la revista "El Príncipe Carnaval", que fué aplaudida con el mismo entusiasmo que el primer día, repitiéndose varios números y obediendo, por parte de los artistas, una interpretación esmeradísima.

El clon de la fiesta fué la presentación de Antonita Belamor como bailarina. La Belamor, que como hemos dicho en alguna ocasión, es una de las muchachas más guapas del planeta, es además una estupenda bailarina. En "El Príncipe Carnaval", además de la danza de las piernas desnudas, sobre el puente que pone en comunicación la sala con la escena, interpreta "el espíritu del opio" y esto nos explicará, sin duda, por qué Antonita es una mujer que da el opio, como en la danza de la noche quita el sueño.

Realizando su hermosura unos trajes lindísimos, bailó anoche "Mirando á España", "Smiles", "Zingares" y "Querido gitano", dándonos á cada danza una bella interpretación, llena de casticismo y de arte. Fué aplaudida con entusiasmo, muy justamente.

Como final de fiesta se cantó "El soldado de Nápoles", de "La canción del olvido", encargándose del solo, que dijo con acento y arte, el tenor Montichelvo, y "La canción del soldado", en la que tomaron parte los artistas de la compañía y la banda del regimiento de Mallorca, bajo la acertada batuta del joven maestro Pajo Balaguer, que compartió los aplausos caroseros del público, con los demás artistas.

"La canción del soldado" hubo de ser repetida.

Nuestra felicitación á la empresa de Apolo por el hermoso festín celebrado anoche.

### En la Audiencia

En la sección primera se despatchó un juicio oral contra Francisco Monrabal Aznar, por sustracción de cartera; fué defendido por don Fernando Cuesta; otro juicio en el que intervino el culto letrado señor Pascual León, contra Juana Teresa Cháfer Aznar, por hurto.

En otro por ineficiencia en custodia de documentos, contra Carlos Vila Gálvez, actuado don José Aparicio Albinaña.

La Sala ha funcionado bajo la presidencia de don Félix Jarabo, por indisposición de don Juan Antonio Delgado.

En la misma sección se vio una causa por robo contra Pedro Martínez Sánchez, procesado en 1919; ha actuado el fiscal don José Matos, que defendió al procesado don Angelino Jimeno.

### En la Audiencia

En la sección primera se despatchó un juicio oral contra Francisco Monrabal Aznar, por sustracción de cartera; fué defendido por don Fernando Cuesta; otro juicio en el que intervino el culto letrado señor Pascual León, contra Juana Teresa Cháfer Aznar, por hurto.

En otro por ineficiencia en custodia de documentos, contra Carlos Vila Gálvez, actuado don José Aparicio Albinaña.

La Sala ha funcionado bajo la presidencia de don Félix Jarabo, por indisposición de don Juan Antonio Delgado.

En la misma sección se vio una causa por robo contra Pedro Martínez Sánchez, procesado en 1919; ha actuado el fiscal don José Matos, que defendió al procesado don Angelino Jimeno.

# Por telégrafo y teléfono

## Corridas de toros

CORDOBA

### Entrevista de Granero y Guerrita

Esta mañana á las cinco llegaron en automóviles, procedentes de Granada, los diestros Granero y Varelo, con sus respectivas cuadrillas.

A las once de la mañana se personó Guerrita en el Hotel de España y Francia, donde se aloja Granero, para darle las gracias por el telegrama de pésame que le transmitió por la muerte de su señora madre.

Conversaron largo rato, felicitando al cálija cordobés á la espada valenciano por su rápida y brillante carrera, lamentando que el luto que le aflige le impida verle torear esta tarde.

### Hay expectación por la corrida.

Granero enviará el capote á la marquesa del Mérito.  
Las reses son de Gamero Cívico, antes Parladé.

### La corrida

La plaza presenta un aspecto hermoso.  
Hay un llenazo.  
El público aplaude á los diestros.  
El ganado ha sido fácil, y los diestros se han lucido.  
Primero.—Camará da varias verónicas, que se aplauden.  
En varas cumple el bicho, sin nada digno de mención.  
Coge los palos y coloca un par colosal.  
Muletea por ayudados y naturales y al cuadrar el toro le arrea un pinchazo, media estocada regular y descabella al cuarto golepé.

Segundo.—Varelo da seis verónicas seguidas y una rebolera que le valen una ovación.  
En palos se aplaude á Morenito de Valencia.  
Con la flámula hace una buena faena con ayudados y naturales, soltando un pinchazo, una estocada delantera y otra del mismo género que basta.  
(Aplausos.)

Tercero.—Gordó. Granero veroniquea de cerca y valiente.  
Con la muleta realiza una faena estupenda, que es coreada, sonando la música en su honor.

Termina la faena con dos pinchazos y una buena estocada.  
(Ovación y vuelta al ruedo.)

Cuarto.—Camará lo lancea bien, escuchando palmas.  
Cumple el toro en varas.  
Con la muleta Camará está breve, acabando de dos pinchazos, una estocada y un descabello.

Quinto.—Varelo se hace aplaudir en un quite.  
Granero está colosal en otro, que se ovaciona.  
El tercio de varas resulta animadísimo y brillante.

No ocurre igual con el de banderillas.  
Varelo agarra los trastos y después de una faena regular coloca un pinchazo bueno, media delantera y descabella.

Sexto.—Se arma una bronca regular, por ser el toro muy pequeño, y el presidente ordena vuelta al corral.

Sexto (bis).—De la ganadería de Antonio Nájera.  
En las varas recarga con codicia.  
Granero coge los palos y coloca dos pares monumentales.  
Terminado el segundo tercio de la lidia el toro mansifonea.

Granero coge los avíos de matar y brinda á Machaquito, desarrollando después una faena "supero", con ayudados, molinetes, de pecho, naturales y todo su extenso y variado repertorio que levanta al público de sus asientos.  
Termina de dos pinchazos buenos y una estocada entera, magnífica.  
(Ovación, dos vueltas al ruedo y petición de oreja.)

### ALMAGRO

Se han lidiado novillos de Escalera, que resultaron difíciles.

Paco Pequeño y Rataelito estuvieron valientes y trabajadores, por lo que fueron aplaudidos.

### VERA (Almería)

Toros de Pelayo, cumplieron.  
Andrésito colosal, dos orejas, sacado hombros.

Josefó de Vera muy valiente, siendo ovacionado.  
En banderillas se distinguieron Mancheguet y Galea.

### La "Gaceta"

Inserta las siguientes disposiciones:  
Que se den las gracias al representante del Estado de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Timbre y cerillas, por el acierto con que ha presidido la junta encargada de redactar el proyecto de reforma del servicio económico provincial.  
Anunciando que el Gobierno de Servia ha prohibido la exportación de cebada y maiz.

### En la Presidencia

El señor Allendesalazar manifestó á los periodistas que había despatchado con don Alfonso, sin poner ningún asunto á la firma.

Respecto á la reunión de las mayorías, el próximo martes dijo que tenía por objeto pulsar la opinión, como se hacía en tiempos del señor Dato.

Un periodista:  
—¿Aplicará el Gobierno la "guillotina" para la aprobación del proyecto de contrato con la Tabacalera?  
El señor Allendesalazar:  
—Ya he visto que se ocupan los periódicos de este asunto; cuando llegue el momento, si se considera conveniente, aplicaremos este recurso legal para conseguir la aprobación del proyecto.  
Desde luego no me explico la alarma que la "guillotina" produce en los políticos, ya que este asunto fué aprobado en las Cortes después de discutirlo ampliamente.

Los mineros de Vizcaya y Santander me han visitado, expresando su alarma ante el temor de que se prohiba la exportación de mineral.

### Yo les he tranquilizado, asegurándoles que la especie es completamente inexistente.

Otra comisión de vecinos de Ciudad Real, con los representantes en Cortes de aquella región, me ha visitado para pedirme el indulto de un reo de muerte.  
Yo he ofrecido estudiar el expediente.

### Presentación de credenciales.

Una representación de las fuerzas vivas de Cataluña, á cuyo frente figuraba el marqués de Comillas, ha cumplimentado á don Alfonso hablándole de los diferentes asuntos que afectan al problema económico de aquella región.

Después se verificó en el salón del trono la ceremonia de la recepción oficial del representante de Checoslovaquia.

Este, con el personal de la legación, llegó á palacio en la carroza "Paris", de media gala, acompañado por el introductor de embajadores marqués del Belle.

El diplomático leyó sus cartas credenciales, y luego un discurso enalteciendo la personalidad de don Alfonso y la nación española.

### La Asamblea reformista

En el salón Ideal Retiro se ha celebrado esta mañana la anunciada Asamblea reformista.

A las once próximamente llegó el señor Alvarez (don Melquíades), á quien acompañaban, entre otras personalidades del partido, los señores Pedregal, Valdés, Zulueta y Villegas.

Fué recibido con una estruendosa salva de aplausos.

El señor Alvarez ocupó la presidencia, pronunciando un breve discurso de salutación á los asambleístas.

Se congratuló de la excelente disciplina del partido, digna de toda admiración y elogio en los tiempos actuales.

Ha dicho que nunca asumiría el Poder, á pesar de las proposiciones que se le han hecho, sin tener las garantías de que ha de servir á los intereses del país.

"Hoy sí que lo quiero, porque hay que facilitar solución á urgentes necesidades nacionales."

Recomienda á los asambleístas que hagan un detenido estudio de los transportes y demás problemas pendientes.

Seguidamente cede la presidencia al señor Pedregal.

Este lee las ponencias y el tema «Reforma constitucional».

Dice que para gobernar es preciso un funcionamiento adecuado y eficaz con las Cortes, que representan la voluntad del pueblo.

Añade que es preciso poner en vigor el artículo 32 de la Constitución, que se ocupa del funcionamiento de las Cortes en su relación con los artículos 85 y 87, que se ocupan de los presupuestos y de las fuerzas militares y navales permanentes.

A preguntas de algunos asambleístas, el señor Pedregal dice que los reformistas admitirían la alianza con otros partidos, siempre que fueran respetados sus principios fundamentales.

Seguidamente se aprueba la ponencia.

### De Hacienda

Una comisión de cigarreras no asociadas ha visitado hoy al señor Argüelles para interesarle en las peticiones que tienen formuladas.

Se quejan del que la Arrendataria atiende más solícitamente á las cigarreras asociadas.

También visitaron al ministro de Hacienda los presidentes de la Cámara de Comercio y del Fomento Nacional de Barcelona, para hablarle de la reforma arancelaria.

### Carbón mineral

Avilés.—Ayer salió de este puerto el vapor "África", con cargamento de carbón, consignado á don Rafael Terol.

### En Fomento

El señor La Cierva manifestó que había recibido la visita de una comisión de Cámaras de Comercio de provincias, que le habían hablado de la cuestión del acéite.

Espera el ministro que se reunan nuevamente para hallar una fórmula armónica.

El señor La Cierva anunció que mañana marchará á Valladolid y dará una conferencia en el teatro Calderón, sobre la cuestión de ferrocarriles.

Los ferroviarios de esta sección le obsequiarán con un banquete en señal de agradecimiento por las gestiones que ha realizado en su favor.

### Firma de Instrucción

Don Alfonso ha firmado los siguientes decretos:

Dictando reglas para el funcionamiento de las escuelas primarias.

Reglamento orgánico del Consejo del Instituto Geográfico.

Julgando á don Antonio Crespo.

Idem á la profesora numeraria de la Escuela superior del Magisterio doña Concepción Sáez Otero, y concediéndole la cruz de Alfonso XII.

Haciendo donación de igual merced á don Ignacio Montes Oca.

### Alemán que se suicida

Santander.—Se ha suicidado el súbdito alemán Enrique Amas, que permaneció en Barcelona durante la guerra.

Para realizar su propósito, se fué á bañar á la segunda playa del Sardinero, y dentro del agua se disparó un tiro en la cabeza.

Se ignoran las causas que le hayan obligado á adoptar tan fatal resolución.

### Los vinicultores

Mañana celebrarán nueva reunión los vinicultores.

Hay han hecho entrega de las conclusiones al ministro de Estado.

### Gestiones cerca de las izquierdas.

El señor Argüelles ha realizado esta tarde gestiones cerca de los señores Alba, Villanueva y Salvatella, para hallar una fórmula conciliatoria en la cuestión de la Tabacalera.

Parece que no se ha llegado á un acuerdo.

## LAS CORTES CONGRESO

A las 3,40 minutos, declara abierta la sesión el señor Sánchez Guerra.

En el banco azul los ministros de la Guerra y Fomento.

El señor Benítez de Lugo, reanuda su discurso en la interpelación dirigida al ministro de Fomento sobre la política intervencionista del Gobierno en la producción nacional.

Aboga por la necesidad de elevar el tipo de descuento, pues de lo contrario, nos quedaríamos sin numerario, emigrando nuestros capitales al extranjero.

Dice que nuestra situación se pone de relieve con la depreciación de nuestra moneda, en relación con los países á los que no ha afectado directamente las consecuencias de la guerra.

Habla luego de los altos precios á que se venden los artículos en España, siendo así que en todos los países han vuelto á su cotización en 1914.

Alude á la reforma arancelaria, que únicamente beneficia á determinadas empresas.

Censura los aumentos estatuidos en los aranceles, los que califica de verdaderamente prohibitivos.

Añade que con la política arancelaria que se sigue por el Gobierno desde Noviembre último, estamos agravando á naciones que no nos han hecho ningún daño.

Se ocupa del asunto del calzado y dice que dicho artículo se vende con un 300 por 100 de aumento, comparado con el precio que tenía en 1913.

Expone que el ministro de Fomento ha autorizado la exportación de dicho artículo, á pesar del elevado precio á que se vende el calzado, con la condición de que dichos precios no sean elevados, y deduce que dicha autorización equivale á consolidar tan anormal situación.

Solicita que se autorice á los fabricantes de calzado para que, dentro de la contribución que pagan, puedan establecer depósitos para la venta al por menor, para contrarrestar los efectos de los intermediarios.

El señor Cierva dice que el deseo del Gobierno es el de abaratar la vida.

Claro es que ello se conseguiría con las fronteras abiertas, pero ocasionaría la ruina de los comerciantes españoles.

Recomienda la implantación de las industrias de que hoy carece España.

Termina diciendo que todos deben cooperar á la salvación de España.

Rectifica ambos oradores.

Se entra en el orden del día.

Prosigue la discusión del proyecto sobre el contrato del monopolio de tabacos.

En votación nominal se desecha la enmienda presentada por el señor Núñez, que quedó ayer pendiente.

El señor Besteiro presenta otra enmienda sobre que se reconozcan los derechos de los obreros de la Compañía asociados.

Dice el orador que ante el anuncio de esta enmienda ya se había declarado un plante en la fábrica de Madrid.

Añade que precisa que esos derechos se reconozcan y se cumpla sobre todo la ley de Accidentes del Trabajo.

Le contesta el señor Useras desechando la enmienda.

Procede á la votación nominal y 69 votos contra 17 desechan la enmienda.

El señor Sarradell presenta otra relacionada con la especie que se ha hecho circular por las fábricas de tabacos de que los impulsores del proyecto laboran contra los intereses de los mismos obreros.

Le contesta el señor Luna Pérez.

El señor Herminida presenta otra enmienda que, á poco de discutida, es retirada.

El señor Guerra del Río presenta otra que trata de la plantilla del personal.

El señor Argüelles se levanta y pide en nombre del Gobierno la aplicación de la guillotina, significando el deseo de que se aplique el martes á la discusión y el jueves se proceda á la votación total del proyecto.

El señor Pedregal llama la atención de la Cámara ante la gravedad del acuerdo.

Dice que esta medida es un golpe de gracia al régimen parlamentario.

Dirigiéndose al Gobierno, dice que si por este camino se encaniza la conciencia del rey y del pueblo, la muerte del Parlamento es cosa lógica.

Consigna la protesta de los reformistas.

El señor Argüelles rechaza las manifestaciones del señor Pedregal y dice que nunca el Gobierno opuso obstáculos á las minorías.

Añade que libremente se discutirían tres puntos importantes: la intervención del Tribunal de Cuentas, la participación del Estado en el aumento de los precios y la suspensión del servicio de cerillas.

Insiste en que no fué la idea intentar contra el régimen parlamentario.

Intervienen los señores Pedregal y Besteiro.

Este dice que al terminar el debate con la aplicación de la guillotina da el Gobierno la sensación de que se ha desmayado en brazos de la Arrendataria.

Alude á las manifestaciones de don Alfonso en su discurso de Córdoba.

El señor Cierva le interrumpe, exclamando: «Esas manifestaciones son inexactas».

El señor Prió: Son exactas. Y el Parlamento tiene más diputados que el rey, y más dignidad que éste.

Se arma un fenomenal escándalo, que dura largo rato, rompiendo el presidente varias campanillas entre las vociferaciones de los ministeriales.

Restablecida, al fin, la calma, el señor Barcia dice que el Gobierno carece de la autoridad moral necesaria para aplicar la guillotina.

El ministro de Hacienda rechaza estas manifestaciones.

El señor Salvatella dice que este acto reviste gran gravedad y que á estas alturas debe rechazarse toda fórmula de transacción.

«El régimen parlamentario—añade— malo ó bueno es lo único que nos queda».

El señor Alba dice que formó parte del Gobierno nacional que adaptó al reglamento de la Cámara la guillotina, pero que jamás se pudo sospechar que nadie la aplicara á la aprobación de proyectos como el de tabacos.

No en vano conoce el señor Allende mejor que nadie las intenciones de la Tabacalera.

(Ruidosas protestas de los ministeriales.)

«Ya vemos—sigue diciendo Alba—que se nos aplicará la guillotina á la reforma de la Constitución, al proyecto de reforma del Código, á cuantos proyectos de carácter liberal se presenten. Ahora, que cuando los liberales tengamos el poder, desharemos cuanto ahora se nos imponga por la fuerza. El Parlamento fué siempre una garantía para el pueblo, y no hemos de dejar que ésta se pierda. La opinión nos juzgará á todos».

Desde luego anunciamos que no tendremos desde este momento más relación con el Gobierno, que aquella á que nos obligue el ejercicio más austero de nuestro cargo».

El señor Villanueva dice que se halla de acuerdo con las minorías y que las relaciones con el Gobierno no pueden ser ya cordiales.

El señor Bugallal recuerda que cuando se confeccionaron los proyectos nombrados, pidió la aplicación de la guillotina, y entonces se hallaban presentes los señores Rivas, Garnica y Jimeno que representaban las diversas fracciones liberales, hallándose todos de acuerdo. Añade que sólo á su iniciativa se desglosó del bloque formado el proyecto de tabacos.

El señor Alba dice que al hablar se refirió al mes de Agosto de 1910, siendo Bugallal ministro de Hacienda con Toca, para la aprobación de los presupuestos que era imprescindible y que entonces sólo fué el señor Cierva el que se opuso.

Después añade: Su señoría, acaba de decir que no cree entonces que al proyecto de monopolio del tabaco debiera aplicarse la «guillotina».

Por eso, precisamente, llegó á desglosarlo. He de negar que las minorías estén informadas por pasiones políticas de ninguna clase.

El señor Bugallal niega exactitud en absoluto á las palabras del señor Alba.

Insiste en que no es la vez primera en llegar á la aplicación de la «guillotina».

Siempre se hizo en los proyectos llamados á fecha fija.

El señor Villanueva: He de hacer observar al ministro que esa fecha fija, en el proyecto que se debate, no es constitucional sino de contrato.

Prosigue su discurso el señor Bugallal.

Dice que desde hace tiempo viene estudiándose este proyecto.

«Y si así es—añade—ya podían las minorías tener redactado un plan, discutido y llegar á su inmediata aprobación».

El señor Sánchez Guerra anuncia que el martes se votará la propuesta para ser aplicada la «guillotina».

Añade que el jueves será la votación de definitiva del proyecto.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

### Los debates parlamentarios

Algunos diputados que forman parte de la comisión dictaminadora de los proyectos de Cierva decían esta tarde que para estar documentados debidamente necesitarían estudiar treinta y un documentos que, superpuestos, alcanzarían la altura de un metro; y que, numerados en extracción, ocupan siete planas de á folio impresos.

En la última reunión se acordó que les sería entregada con tiempo, para estudiarla, la memoria del ponente.

Sin embargo, la han recibido hoy, á media noche.

Consta de ocho grandes hojas, escritas á máquina, cuya síntesis en cifras es:

Ferrocarriles: cinco partidas para estudiar; suman 9,927 millones.

Obras públicas: siete partidas; 2,248 millones.

Agricultura, minas y montes: tres partidas; 270 millones.

Protección industrial: una partida; 39 millones.

Qué forma un total de 12,500 millones.

Como Cierva desea que á todo trance se dictamine inmediatamente, la minoría republicana ha anunciado como protesta que si los ministeriales de la comisión se retiran de ella, igual harán socialistas, demócratas y liberales.

Los alistas califican de enorme disparate el plan de Cierva.

### Bugallal y la guillotina

El ministro de la Gobernación, al recibir esta mañana á los periodistas, y contestando á preguntas de los reporteros respecto á la aplicación de la guillotina, sostuvo la necesidad de ser implantada, por la actitud de algunos elementos de la Cámara.

«El deseo del Gobierno—dijo—sería evitarlo, y veremos si en la sesión de esta tarde disminuye la obstrucción».

Virtualmente, el proyecto de Tabacos está plenamente discutido.

Recordó que la guillotina se ha aplicado dos veces: una, siendo ministros los señores Alba, Romanones y Alzucemas.

Otra vez formando parte del Gobierno representantes de los mencionados políticos.

«Es muy humano y muy político pensar actuar de distinta manera cuando se sientan en los bancos de la oposición».

De provincias, las noticias que se reciben acusan normalidad.

### El Congreso de las Cámaras de la Propiedad urbana

Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de las Cámaras de la Propiedad urbana.

Ha presidido el señor Cierva.

El marqués de Retortillo ha saludado al ministro, diciendo que la finalidad del Congreso eran ley, justicia y paz.

Ha hecho ver los esfuerzos para suavizar las relaciones entre propietarios y vecinos, y ha expresado la esperanza de que el señor Cierva recoja las aspiraciones del Congreso.

El señor Cierva ha pronunciado un largo discurso, expresando que traía el encargo de don Alfonso de saludar á los asambleístas.

«En estos tiempos—ha dicho—se espera todo de los gobiernos, y así resulta el fracaso del Estado oficial en la resolución de los problemas pendientes».

Hay que buscar el apoyo de los ciudadanos y colectividades, para la resolución de los mencionados problemas».

### Las Juntas de Obras del Puerto aprueban el proyecto de La Cierva.

Las comisiones de Juntas de Obras del Puerto, que se hallan en Madrid para ocuparse del proyecto del señor La Cierva que las afecta, han celebrado esta mañana una reunión en el Hotel Palace, y en ella ha sido aceptado el criterio del representante de la de Valencia señor Grollo, mostrándose conforme con el juicio del ministro de autorizar á las Juntas para emitir empréstitos á cam-

bio de la supresión de las subvenciones que ahora disfrutan.

En su consecuencia, todas las Juntas de Obras apoyarán el proyecto del señor La Cierva.

La comisión de la Junta de Obras del Puerto de Valencia, integrada por los señores Grollo, Sempere y pagador señor Jiménez del Río, se muestra satisfisímista de sus gestiones.

El próximo domingo será recibida por el señor La Cierva para hablarle de asuntos que afectan á la de Valencia.

### NOTA POLÍTICA

#### La aplicación de la «guillotina».

Desde primera hora sólo se habló en los pasillos del Congreso del anuncio de la aplicación de la guillotina parlamentaria.

Las oposiciones dicen se trata de un acto de suma gravedad, que tendrá seguramente importantes consecuencias políticas.

Los ministeriales mostrábanse bastante intranquilos. Muchos abogaban individualmente por la concordia.

Dijose que Sánchez Guerra era contrario á la aplicación de la guillotina, pero por disciplina acepta tan extrema medida, mostrándose dispuesto á cumplir inexorablemente con su obligación.

Reunieron antes de comenzar la sesión con Sánchez Guerra, Allende y la mayoría de los ministros.

Al dirigirse el presidente á abrir la sesión ocuparon el banco azul Cierva y Iza.

Al salir Aparicio interrogáronle los periodistas, y manifestó:

«Continuando las cosas del salón de sesiones en el mismo estado de los últimos días, hoy mismo quedaría hecha en la Cámara la propuesta para la aplicación de la guillotina».

«Después celebraron una conferencia en el despacho de ministros, Argüelles y Alba».

Al salir Alba interrogáronle los periodistas y manifestó que habíale llamado Argüelles para proponerle una fórmula que tienda á suavizar las dificultades que ofrece la aprobación del proyecto de tabacos.

Alba dijo que nada podía contestarle sin consultar previamente con sus amigos.

Pensaba Alba dar á conocer la fórmula del Gobierno á todos los jefes de minorías de izquierda parlamentaria.

Minutos después volvió Alba al despacho de ministros y manifestó á los periodistas que las minorías no podían aceptar la fórmula á menos que figurase en ella uno de los extremos del voto particular de los liberales, especialmente aquel que se refiere á reducción del plazo de prórroga de contrato con la Tabacalera.

Parece que el espíritu intrasigente para la aceptación de la fórmula de Argüelles, mantuvo principalmente Pedregal.

Cuando salió Alba del despacho de ministros, confirmando las manifestaciones que hizo á la entrada, declaró que no había medio de llegar á una avenencia para reducir á las oposiciones ni al Gobierno en su intento.

Respecto á la fórmula de Argüelles, dijo que se refería á detalles del proyecto, tales como la intervención del Tribunal de Cuentas y beneficios del Estado, en las labores á que se refieren algunas enmiendas que ha aceptado esta tarde la comisión, y añadió: «Como nuestro punto de vista se refiere más al fondo de la cuestión, no hemos visto en la necesidad de rechazarlo; por consecuencia, ahora oírán el anuncio de la aplicación de la guillotina con motivo del acuerdo del Gobierno de aplicar la guillotina el martes».

Por el ministerio de la Gobernación se ha telegrafiado urgentemente á todos los diputados ministeriales ausentes, encareciéndoles concurren desde primera hora en la sesión del martes.

Tan severamente lleva el Gobierno esta aspiración, que Sánchez Guerra negó esta tarde la autorización á un diputado ministerial para que marchara esta noche con dirección á una provincia andaluz.

Sánchez Guerra llamó á su despacho á Villanueva, comunicándole la resolución del Gobierno de aplicar el martes la guillotina.

Villanueva se dió por notificado y telegrafió á García Prieto que se encuentra en Barcelona, comunicándole la resolución del Gobierno.

La impresión general sigue siendo pesimista para el Gobierno.

Todo está pendiente de lo que ocurra en la sesión del martes.

Ausentes García Prieto y Romanones, los periodistas no han podido orientarse respecto cuál será la actitud de las minorías, de las que depende la solución del pleito planteado.

### De Barcelona

En la Sala de Pasos Perdidos de la Audiencia, y al salir de un juicio el magistrado don Angel Rantano, fué agredido por el ex agente de Seguridad David Martínez, que se titula abogado.

David le echó las manos al cuello, y una vez sujetó, intentó agredirle con un pato.

El señor Rantano pidió auxilio y acudió un tujer, que detuvo á David.

Más tarde se presentaron varios inspectores de policía, que se hicieron cargo del detenido, conduciéndole al juzgado de guardia.

El motivo de la agresión fué un fallo dictado por la Sala de lo Civil, que el agresor considera injusto.

David Martínez estaba procesado por injurias al ministro y al ex presidente de la Audiencia señor Santandrea.

Créese que padece manía persecutoria.

La guardia civil practica esta tarde registros en determinadas casas de Manresa, por creer que se halla escondido allí Casanellas.

Han sido detenidos dos sujetos que han quedado incommunicados.

Ayer fueron detenidos otros dos.

A estas detenciones se les concede gran importancia.

Con objeto de solventar algunos asuntos de carácter particular, ha llegado el marqués de Albatanes, acompañado por el marqués de Teberga.

Se hospedaron ambos en el Hotel Ritz.

El fiscal del Supremo ha comunicado al de esta Audiencia que había desistido del recurso por infracción legal en el fallo recaído contra el sindicalista Elías García, por atentado contra los agentes de la autoridad y doble asesinato.

A. SERRANO.

Sucesos

ROBO. Los amigos de lo ajeno visitaron el piso tercero de la casa número 23 de la calle del Padre Jofre, llevándose toda la ropa que encontraron y 125 pesetas en metálico. Los ladrones no dejaron tarjeta. DESGRACIA. Unos niños de corta edad, valiéndose de unas maderas que había en la calle de Ramón de Castro, estaban mecidos, cuando uno de ellos, llamado Salvador Ramón Silla, de cinco años, cayó al suelo, fracturándose la pierna derecha. Se le asistió en el Hospital provincial. MUERTE REPENTINA. En el tren correo de Madrid ha fallecido repentinamente un individuo que viajaba en segunda y sin billete. Al cadáver se le han encontrado diez pesetas en plata y algunas monedas de cobre, no habiendo sido identificado. Aparece tener unos 55 años y viste pobremente.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Casino Republicano El Ejemplo (José María Orense, 34).—Mañana, de diez de la noche a una de la madrugada, y amenizado por la brillante banda de música Unión Musical, celebrará baile de sociedad, siendo indispensable para tomar parte en él la presentación del recibo corriente. Casino Republicano de la Misericordia.—Celebrará baile familiar mañana, de diez a una de la madrugada. El Micalet.—Celebrará sesión de prácticas mañana, a las nueve de la noche, poniéndose en escena: «La casa de campo», «Musetta», «Del noviazgo» y «La casita blanca».

Casino republicano El Cantonal.—Celebrará hoy una velada artístico-recreativa, en la que el profesor señor Stela dará a conocer algunos experimentos de ilusionismo. Mañana domingo se celebrará en este casino baile familiar, amenizado por una banda de música. Quedan invitados los socios y familias para estos actos. Casino El Avance.—Celebrará mañana, de 9,30 a 12,30 de la madrugada baile familiar, que será amenizado por una brillante banda de música. Fraternidad Republicana del distrito de la Vega.—Esta entidad celebrará baile familiar de diez a una de la madrugada, preparatorio de un festival en proyecto, titulado de la «Libertad». Las recaudaciones que se obtengan en este festival serán destinadas a las colonias escolares. Centre Catalá.—Celebrará mañana domingo, a las diez de la noche, una velada extraordinaria con motivo de la inauguración del nuevo teatro, representándose por el cuadro dramático de la sociedad la zarzuela «Los chicos de la escuela» y por la notable compañía que dirige Alfonso Tormo, en atención a la solemnidad del acto, el guñol «La tenaza» (La Griffe). También tomarán parte en ella el cuarteto «Catalunya», de la casa, interpretando la marcha de «Tanhaissier» y la señorita Margarita Vila que cantará algunas canciones catalanas. Al final habrá baile de sociedad. Quedan invitados los socios y familias. Casino Republicano El Avance.—En el sorteo celebrado en este casino de las entradas para la novillada que se celebrará mañana, a beneficio de la Colonia Escolar, han sido premiados los números 334, 410, 243 y 284. Los agradecidos pueden pasar a recoger las entradas hasta el mismo día, a la una de la tarde. Juventud de Unión Republicana (Cerrajerros, 21).—Celebrará baile familiar mañana,

de diez a una de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

de diez a una de la madrugada, amenizado por una brillante banda de música.

Vapores: «Segunda Rosa», para Palma en lastre. A LA CARGA «Gimver», para Manchester. «Amanda», para Liverpool. «Gloria», para Cete. «Bellancho», para Génova y Trieste. «Brelzo», para Cete y Marsella. DESCARGANDO Vapores: «American Press», trigo. «Mercedes», trigo. «Albano», fosfatos. Vapores: «Ramón» y «Concha Monzori», sal. «Bettina», duelas. Vapores: «Bilbao», para Barcelona, en lastre. «Cabo Toriniano», para Tarragona, con cargo general.

Casa Izquierdo y Boquer. Almacenes de Tejidos de la Virgen del Pilar y del Caballo. Calle Nueva (vulgo Mantas), 1, 3, 5, 7, 9 y 11, Valencia. Hemos recibido nuevas remesas de toallas rusas en todos los tamaños y en todas clases, desde 0'60 pesetas cada una. También hemos recibido grandes cantidades de géneros blancos en todos los gruesos y calidades y en todos los anchos, desde 18 ptas. la pieza de 20 metros. Hemos puesto a la venta grandes surtidos de percales estampados en varias calidades, siempre en COLOR SOLIDO, desde 1'25 pesetas el metro. Ofrecemos a nuestros clientes un inmenso surtido en estambres para traje de caballero, gustos selectísimos, todo en clase inmejorable, desde 30 pesetas el corte de traje. Lanas para traje de señora, el más escogido surtido en todos los anchos, los más elegantes colores y los dibujos más nuevos, desde 3'50 pesetas el metro. Presentamos en pongis de seda estampado para trajes, la más preciosa colección. En lencería inglesa y del país, en crepés de todas clases y anchos, en medias de seda, etc., etc, lo mejor y más económico. Especialidad en géneros blancos y negros. Rebaja de precio en la venta por piezas. Venta por metros. Precio fijo.

El novísimo modelo CROSSLEY para pequeñas fuerzas, es El mejor motor para los agricultores ó industriales. Se vende una MESA-ESCRIBANÍA, sistema americano, con dos departamentos de cajones a los lados, de cuatro cada uno, cubiertos y cerrados por una pestana. Está completamente nueva y se dará con economía. Puede verse en la calle de Sevilla, número 3, piso 1.º, derecha, de 3 a 6 tarde. Chico. Se necesita, ganando en seguida, en la Agencia de Anuncios Jenaro Vicente, Serranos, 16, entresuelo. Acordeones superiores. Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres calle Barcelona, 3, junto a la comisaría de El Sol y en el número 8 (rincón), Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reformas. Precios baratos. Motores eléctricos. Se vende uno de 5 a 220 volts; otro de uno; un dinamo de diez amperios a 110 volts, y un motor de 60 H. P. a 500 volts. Juan Verduguer 12, Grao, ó Padre Luis Navarro, 151, Caballero, de 12'30 a 1. Francisco Céspedes.

Para Londres, directo. E vapor «SAN MIGUEL» cargará en este puerto, el día 31 del actual, saliendo fijamente el 1.º de Junio. Admite carga a fletes corrientes. Consignatarios: Enberg y Compañía, Contramuelle, 13, Grao. Impresores. De superior clase, tintas y barnices para imprenta y litografía y pasta para rodillos. J. FOLQUÉ. Ermita, 25; teléfono 1.015. LLOYD SABAUO. Societa Anonima per azione, con sede in Génova. Capitale emesso é versato 60.000.000. Para Buenos Aires con escalas en Dakar, Río Janeiro y Santos. Saldrá del puerto de BARCELONA, el 28 de Mayo, el magullico y rápido vapor italiano PRINCIPE DI UDINE. Admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases. Para informes dirigirse a los agentes generales en España, señores IGNACIO VILLAVECCHIA y COMPANIA, Barcelona, Ramba de Santa Mónica, 7; teléfono números 345 y 349-A, ó a los agentes en VALENCIA, señores J. y A. LAMAINERE, Sorní, 33, entresuelo; teléfono 838. Se alquilan y venden sillitas, mesas y veladores para café; también se venden y reforman estanterías y mostradores y toda clase de enseres para establecimientos; hay botas, barriles, escarpantes, báculos, puertas de cristales, soculadas, mostradores de mármol y otros muchos efectos. Torno del Hospital, 49.

Se vende una MESA-ESCRIBANÍA, sistema americano, con dos departamentos de cajones a los lados, de cuatro cada uno, cubiertos y cerrados por una pestana. Está completamente nueva y se dará con economía. Puede verse en la calle de Sevilla, número 3, piso 1.º, derecha, de 3 a 6 tarde. Chico. Se necesita, ganando en seguida, en la Agencia de Anuncios Jenaro Vicente, Serranos, 16, entresuelo. Acordeones superiores. Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres calle Barcelona, 3, junto a la comisaría de El Sol y en el número 8 (rincón), Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reformas. Precios baratos. Motores eléctricos. Se vende uno de 5 a 220 volts; otro de uno; un dinamo de diez amperios a 110 volts, y un motor de 60 H. P. a 500 volts. Juan Verduguer 12, Grao, ó Padre Luis Navarro, 151, Caballero, de 12'30 a 1. Francisco Céspedes.

POMPAS FUNEBRES SOCIEDAD VALENCIANA. Gran cochera fúnebre, autorizada por el Ayuntamiento. Servicios tarifados. Garantía de seriedad absoluta. SUCURSALES: Calle Pascual y Genís. núm. 12, teléfono núm. 13, antigua casa Vila Panderola. «Pi y Margall...» 92, «771, «Funeraria. «Colón...» 5, «464, «M. Rico, New-Funeral. «Barcas...» 24, «939, «Pau y Borrás. Plaza Almoina...» 5, «164, «Vicente Crú. «Avellanas...» 21, «164, «M. Prats, La Soledad. «Caballeros...» 8, «164, «Liadro y Compañía. «San Vicente...» 172, «1.803, «Estameñería Vieja...» 13, «262, «Ismael Mora. «Gracia...» 5, «262, «Ramón Martí. «...» 4, «262, «José Lleó. «...» 11, «262, «José Marea. «San Miguel...» 11, «136, «Estanislao Noville. «Pascual Camps. EN EL CABAÑAL: Calle Escalante...» 7, «3.274, «Rafael Roig. «...» 3, «3.274, «José Ferrer. Estos establecimientos están acreditados por sus antiguos propietarios. Precios sin competencia. Férretos contruidos en los grandes talleres de la Compañía, calle de Játiva, 1-tr. B, teléfono 1.683, modelos únicos por su solidez y buen gusto artístico. Cochera fúnebre: Calle de Jesús, número 69, teléfono 764. Servicios combinados con la Empresa de los Tranvías al Cementerio por carret de ida y vuelta absolutamente gratuitos. Concesión para esta Compañía. Servicios englobados a precios reducidos de todas clases. Tarifa especial para los servicios que se utilizan por la clase media.

Continental. La mejor máquina para escribir. ORBIS S. A. Mar, 8.

Compañía Transmediterránea. Servicio fijo y directo para Nueva York por los magníficos vapores Poeta Arolas y Guillem Sorolla de reciente construcción y dotados de los mayores adelantos, para el transporte de carga. Salidas los días 3 de cada mes. Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincenal), Vigo, Villagarcía (quincenal), Coruña, Muelle-Gijón, Puzos, Bilbao y Santander. Servicio fijo semanal para Almería, Beldia, Goua y Sevilla. Salidas todos los viernes. Admitiendo carga y pasaje. Servicio fijo bisemanal para Baleares. Salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza y los jueves a las 18, para Palma y Mahón, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje. Servicio fijo bisemanal para Barcelona con salidas para todos los miércoles y sábados a las 18 P.M. Admitiendo carga y pasaje. Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de África y Canarias. Salidas los días 2 y 17 de cada mes, admitiendo carga y pasaje. Líneas para Francia, Inglaterra y Italia: servicios rápidos con salidas convencionales, admitiendo carga y pasaje. Para informes: Delegación de la Compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Fonty, A. Teléfono número 2.225, 2.226 y 2.228.

Elixir de Guayacol del doctor Torrén. Primer preparado de Guayacol en forma de elixir. MEDICAMENTO HEROICO PARA LA CURACION DE LA - TISIS - PULMONAR. DE RESULTADOS SEGUROS PARA COMBATIR LAS Tosas pertinaces. Enfermedades del pecho. Gargarros de los bronquios. Resfriados antiguos, etcétera. Muy útil en la convalecencia de la pulmonía. En la inmensa mayoría de los casos, basta consumir UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION. Los resultados son todavía más rápidos, si se emplea este preparado para la curación de un simple RESFRIADO CATARRO. Para la venta: Farmacia del doctor Torrén, plaza del Mercado, número 73 (junto a la droguería de la Luna) VALENCIA.